

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: MICROEMPRESA TAMBIÉN PREVÉ 2020 DESOLADOR**

Presupuestos "muy austeros", bajas ventas, recorte en gastos y freno a esquemas de capacitación y certificación, así preparan el ejercicio 2020 las empresas micro y pequeñas de la entidad, luego de un cierre de año con crecimientos marginales y en unos casos incluso con decrecimiento, informó lo anterior la presidenta la Asociación de Microindustrias de Querétaro, (AMIQRO), Beatriz Hernández Rojas. (DQ principal)

### **N: DUELEN SUICIDIOS**

El administrador Diocesano Mons. Mario de Gasperín, luego que una persona decidiera suicidarse el pasado viernes al aventarse de Los Arcos apuntó: "duele mucho cuando un joven llega a una situación de estas, es una tristeza muy grande: el suicidio ha aumentado en todo el mundo". (N principal)

### **AM: SOLICITAN 3 MIL DEFENSA DE SUS DERECHOS**

En Querétaro, se ha brindado atención a más de 3 mil personas que han acudido a la Defensoría de los DDHQ. (AM principal)

### **PA: EMBARGAN A LÍNEA TAR**

Por adeudos de casi 50 mdp con una empresa de mantenimiento ha sido demandada la aerolínea TAR en dos juzgados civiles de Querétaro, según revelaron al periódico Plaza de Armas fuentes regularmente bien informadas. (PA principal)

### **EUQ: QUERÉTARO, 5TO. ESTADO CON MENOS HOMICIDIOS**

En enero y octubre de este año se registraron en el estado de Querétaro 151 homicidios dolosos, de los cuales 58.3% (88 casos) fueron con armas de fuego, reportó el SESNSP. (EUQ principal)

### **CQRO: QUERÉTARO OBTIENE TRES GALARDONES EN LOS REED LATINO 2019**

El estado de Querétaro consiguió el primer lugar en tres diferentes categorías durante los Reed Latino 2019, premios que reconocen el trabajo realizado en materia de comunicación y 'marketing' político a nivel internacional. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

### **ESTANCIAS INFANTILES REQUIEREN 60 MDP**

Por Khalid Osorio

Las estancias infantiles en el estadio de Querétaro, requieren al menos 60 mdp para operar. En la entidad están registradas 152 estancias infantiles que atendían aproximadamente a 4 mil niños, explicó la diputada panista Beatriz Marmolejo, quien mencionó que los recursos destinados para este programa disminuyeron a la mitad en el PEF 2019. (AM 2P)

### **CONGRESO TRABAJA EN REVISIÓN DE LEY CONTRA LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES**

Por Esmeralda Trueba

En el Congreso del estado de Querétaro se está trabajando sobre la Ley que establece las bases para la Prevención y la Atención de la Violencia Familiar en el estado de Querétaro (aprobada en 2008), ya que hoy en día son

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

alarmantes las cifras que se muestran en materia de agresiones hacia la mujer, señaló la diputada coordinadora del grupo parlamentario de Morena en la 59 Legislatura local, Fabiola Larrondo. (CQRO 8)

## ARRANCA COLECTA ANUAL DE JUGUETES

Hoy arranca la Colecta Anual de Juguetes por parte de diputados panistas del estado de Querétaro para ayudar a los Reyes Magos a llegar a niños de, al menos, 10 casas hogar de la zona metropolitana (...) Pequeñas acciones hacen grande a Querétaro", comentó el coordinador del PAN en el Congreso local, Miguel Ángel Torres Olguín. (AM 1 y 2)

## PROMUEVEN LEYES DE INGRESOS CON APOYOS

Por Khalid Osorio

Guadalupe Cárdenas, diputada del PRI, realizará recorridos en los diversos municipios para sostener reuniones con los alcaldes e integren una Ley de Ingresos con perspectiva de género, iniciativa que se aprobó en pleno, y en la que se establecen beneficios económicos para las mujeres jefas de familia, que consisten en el pago de una UMA por concepto del predial y la disminución de requisitos para otorgar licencias de funcionamiento y que quienes desean aperturar un negocio o renovar su licencia puedan hacerlo sin enfrentarse a la burocracia excesiva. (AM 3)

## PLANTEAN RUTAS TURÍSTICAS PARA ACTIVAR ECONOMÍA DE LA SIERRA GORDA

Por Khalid Osorio

Una de las alternativas para mejorar la economía de los municipios en la sierra gorda del estado de Querétaro es la apertura de rutas turísticas para que los visitantes a esta zona tengan diferentes opciones recreativas, así lo plante la diputada Connie Herrera, quien en entrevista comentó que trabaja en un proyecto para impulsar la derrama económica en estas demarcaciones. (AM 4P)

## SAN JUAN DEL RÍO MOTOR PARA EL DESARROLLO DE NUESTRO ESTADO: MAURICIO KURI

Como parte de su informe de actividades legislativas, el Senador se reunió con liderazgos y con la sociedad de SJR. El senador por Querétaro, Mauricio Kuri, continúa las actividades que forman parte de su primer informe de trabajo. Esta vez estuvo en el municipio de SJR, acompañado por el presidente municipal, Memo Vega, así como por cientos de ciudadanos y líderes de diferentes sectores. (EUQ 4, LDH)

## MAURICIO KURI, DEFENSOR DE LA DEMOCRACIA

Pulcritud, sencillez, esto es lo que se "respira" cuando uno entra a la oficina de Mauricio Kuri en su va de enlace en la ciudad de Querétaro (...) (AM 6P)

## PODER EJECUTIVO

## GALARDONAN A QUERÉTARO EN 3 CATEGORÍAS DE LOS REED LATINO 2019

El estado de Querétaro consiguió el primer lugar en tres diferentes categorías durante los Reed Latino 2019, premios que tienen el objetivo de reconocer el trabajo realizado en materia de comunicación y marketing político a nivel internacional. La campaña "Querétaro. Orgullo de México" permitió ganar la primera posición en las categorías "Mejor Campaña de Concientización Social", "Mejor Campaña de Marca Ciudad, Estado" y "Mejor Campaña de Promoción Turística y Marca Turismo (Grandes Audiencias)"; en esta última también fue tomada en cuenta la campaña "Lele trasciende desde el corazón". Tras la premiación, Mariela Morán Ocampo, titular del área de Comunicación Social de gobierno del estado, destacó que Lele representa las causas de todas y todos los queretanos, además de que es un símbolo de concordia. (...) Fue un honor para mí recibir los 3 premios que se nos

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

otorgaron por todo lo que significa Lele para las y los queretanos. Estos premios a nombre del Gobernador Pancho Domínguez fueron dedicados a nuestras artesanas y artesanos así como a nuestros pueblos originarios", declaró. (DQ 1 y 7, N 1 y 2, AM 1 y 2, EUQ 1 y 5, CQRO, CI, IN, AQ, Q)

## COMITÉS ESCOLARES DEFINEN LAS MEJORAS PARA CENTROS EDUCATIVOS DE ALTA Y MUY ALTA MARGINACIÓN

En esta primera etapa serán atendidas 155 escuelas y los trabajos a realizar van desde la construcción de aulas y baños hasta la adquisición de mobiliario. Con el propósito de conocer los avances que registra el programa implementado por el Gobierno de México, La Escuela Es Nuestra, el delegado estatal de Programas para el Desarrollo, Gilberto Herrera, encabezó las sesiones de trabajo con los comités escolares que están a cargo de la inversión destinada para dignificar y mejorar las condiciones de escuelas en el Estado de Querétaro. (CQRO 5, EUQ 4, PA 1 y 8, LDH)

## MUNICIPIOS

### JORNADA 100 DE ALCALDE EN TU CALLE

Por Tina Hernández

Con la atención de 51 mil 359 personas, celebró la jornada 100 del programa municipal de Querétaro, "Alcalde en tu calle" en la que se acercan los servicios municipales a las colonias y barrios de la capital del estado. Luis Bernardo Nava, presidente municipal, acompañado de su esposa y presidenta del Patronato Municipal DIF, Arahí Domínguez, encabezó la jornada número 100 del programa Alcalde en tu Calle, programa que llegó a las siete delegaciones del municipio de Querétaro. (N 4)

### ACORTAN LOS TIEMPOS DE 17 TRÁMITES EN LA CAPITAL

Por Verónica Ruiz

El coordinador de gabinete del Municipio de Querétaro, Darío Malpica Basurto, estimó que este mes de noviembre tendrán avances en la simplificación administrativa de los 364 trámites que tiene el municipio capitalino. (DQ 7)

### SEGURIDAD Y OBRA PÚBLICA, RUBROS EN LOS QUE MÁS INVERTIRÁ EL MARQUÉS EN 2020

El gobierno municipal de El Marqués concentrará su presupuesto en 2020 para adquirir mayor tecnología en seguridad y en programas de obras públicas. Así lo adelantó Enrique Vega Carriles, presidente municipal de El Marqués, quien explicó que hace falta tecnología para equipar el C4, así como poder conectar por completo con el resto de los municipios metropolitanos. En obra pública adelantó que estarán interviniendo en escuelas públicas para la reparación de techos, arcotechos y canchas, además que estarán evaluando ampliar el transporte escolar gratuito. (DQ 8, CI)

### ESTE LUNES 25 DE NOVIEMBRE MÓNICA GUERRERO ARELLANO ASUMIRÁ COMO JEFA DE GABINETE EN EL MARQUÉS

A partir del próximo lunes 25 de noviembre, Mónica Guerrero Arellano, asumirá la posición de Jefa de Gabinete en el municipio de El Marqués, en sustitución de Jaime Guevara Gómez, con el objetivo de reforzar la coordinación interinstitucional entre las diferentes dependencias municipales. (DQ 1 y 8, N 1 y 5, AM 4, EUQ 4, LDH, IN, RQRO, CI)

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

## HABRÁ UN PARQUE INDUSTRIAL JUNTO A PREMIUM OUTLET

La llegada e inicio de operaciones de la planta de Toyota en la localidad guanajuatense de Apaseo El Grande ha hecho que en el municipio de Corregidora se prepare la instalación de un parque industrial con empresas que pretenden ser proveedoras de la armadora automotriz, indicó el alcalde Roberto Sosa Pichardo. (AM 11)

## DESCARTA MEMO VEGA AUMENTO AL PREDIAL Y A LA TARIFA DEL AGUA

Por Rossy Martínez

No habrá un aumento al predial, no habrá aumento al agua, es muy probable que haya una actualización de acuerdo a la inflación, que es distinto: aseguró Guillermo Vega Guerrero presidente municipal de San Juan del Río, agregó que esta actualización estaría estimada en un 3%. (PA 8)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### AGREDEN A 71% DE QUERETANAS

Al conmemorarse hoy el Día Internacional de la eliminación de la Violencia contra la Mujer, el INEGI considera a Querétaro entre los estados con más agresiones a la población femenina: 71.2 por ciento, según su última estadística, índice superior al promedio nacional que es de 66%. Es decir que de 770 mil queretanas de 15 años o más, 548 mil han enfrentado agresiones. (AM 3, PA 1 y 4)

### VIOLENCIA CONTRA LA MUJER UN PROBLEMA MUNDIAL: UVM

La violencia contra la mujer es estructural, surge de la cultura patriarcal y machista, por lo tanto, permea en el sistema familiar, laboral, educativo y en la sociedad en general, afirmó Deni Salazar, académica de la licenciatura en Psicología de la UVM. (EUQ 9)

### NECESARIO, IDENTIFICAR RAZONES DEL ALTO ÍNDICE DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN LA ENTIDAD

Por Esmeralda Trueba

Si bien Querétaro se ubica por arriba de la media nacional en violencia contra las mujeres, según la Endireh 2016, es importante identificar las razones por las que se muestra un alto índice de violencia de género. (CQRO 6)

### PREVÉN UN INCREMENTO EN VENTA DE CASAS EN EL ESTADO

Por Francisco Flores

Por ser considerado el séptimo estado más seguro del país, de acuerdo al Índice de Paz 2019, Querétaro es de los destinos que se espera continuarán incrementando la venta de casas para personas que busquen cambiar su residencia a esta entidad federativa, señalan especialistas inmobiliarios. (...) En cuanto a los municipios de Querétaro con mayor oferta de propiedades destacan: Querétaro capital, Corregidora, El Marqués, San Juan del Río y Tequisquiapan. (EUQ 11)

### ESPERAN GASOLINEROS QUE EN 2020 SE MANTENGAN ESTABLES LOS PRECIOS

Por Andy Martínez

Para el próximo año se espera que se mantengan estables los precios de venta de la gasolina, en beneficio de los consumidores. El presidente Unión de Estaciones de Servicio de Querétaro, Enrique Arroyo Enzastiga, sostuvo que el costo del combustible depende del comportamiento del mercado internacional, por lo que, actualmente ven estables los precios y confían en que así se mantengan en beneficio de los automovilistas. (Q)

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

## PIDEN A SCT PROMOVER RESPONSABILIDADES ADMINISTRATIVAS POR OBRAS EN AMPLIACIÓN PASEO DE LA REPÚBLICA

Por Malena Hernández

Tres promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria y ocho pliegos de observaciones arrojó la revisión a la Ampliación de Paseo de la República a la desviación a San Miguel de Allende -en el tramo del km 15+000 al km 28+000- en el estado de Querétaro; de acuerdo con la segunda entrega de informes individuales correspondientes a la fiscalización superior de la Cuenta Pública 2018, de la ASF. (CQRO 1,14 y 15)

## PARA EVITAR INFLACIÓN, NECESARIO AUMENTAR EL SALARIO MÍNIMO: LORENA JIMÉNEZ

Por Katia Lemus

Para que las empresas logren llegar a un nivel de estabilidad y evitar la inflación, deben poco a poco aumentar el salario mínimo de sus trabajadores, afirmó Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex delegación Querétaro. (CQRO 1 y 5)

## OBISPO EMÉRITO TOMA LAS RIENDAS DE LA DIÓCESIS DE QUERÉTARO DE MANERA TEMPORAL

El obispo emérito Mario de Gasperín Gasperín aceptó con mucho gusto el nombramiento de administrador de la Diócesis de Querétaro, por lo que confía, dada su experiencia, que hará un buen papel en tanto que el Papa Francisco nombra al sucesor de Faustino Armendáriz Jiménez. "Ayer (sábado) se reunieron los integrantes del consejo presbiteral y me pidieron el servicio de administrador diocesano y, sabiendo que es provisional, acepté con mucho gusto". (DQ 8, CQRO 6)

## INFOQRO A LA COMISIÓN DE DATOS

En el marco del proceso de elección 2019 de las Coordinaciones del SNT, la Comisionada Presidenta del Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, Reya Lizbeth Ortega; y el Comisionado Eric Hernández, de la Comisión de Infoqro, fueron electos como coordinadora y secretario respectivamente, de la Comisión de Protección de Datos Personales. (EUQ 9)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

Luis Nava planteó un tema fundamental para transformar a la capital en ciudad del futuro: la "plantación" de árboles solares y con ello Querétaro da el primer paso para popularizar el uso de energías verdes. Con la estructura de un árbol, los solares generan energía para cargar teléfonos u otros aparatos en sitios públicos. El tema surgió en la conferencia donde el alcalde informó que la capital entregará 3,350 calentadores solares en las 7 delegaciones municipales a un costo de mil pesos; una reducción de aproximadamente 80% del precio comercial. Las familias que instalen este calentador ahorrarán alrededor de \$680 al mes; más de \$8 mil al año. **BENEFICIO GENERAL.** Impulsados por el gobierno municipal, miles de familias aportarán su granito de arena a favor del ambiente, dejando de emitir anualmente 260 kilogramos de dióxido de carbono, así como gases de efecto invernadero. La de los calentadores fue una acción muy exitosa, se acabaron en un solo día, pero los árboles solares serán incluso más visibles y de utilidad popular en espacios públicos como universidades, plazas y jardines, un servicio generalizado que se pagará con los mil pesos recabados por calentador. **TECNOLOGÍA LOCAL.** El diseño es obra de universitarios queretanos y los encargados de analizar el diseño serán el CENAM y el Clúster Energético. Un "árbol solar" es una estructura con paneles solares capaces de generar alrededor de 3 kilovatios hora al día. Cuentan con un par de baterías de almacenamiento de 12 voltios, así como 12 terminales USB de 125 V

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

para recargas simultáneas de dispositivos. Una gran idea que vendrá a cambiar la percepción del aprovechamiento de la energía solar, en el cuidado del medio ambiente y de nuestra ciudad que así se prepara para el futuro. **UN EXTRAÑO ENEMIGO.** Muy negras las pasa el PRI desde 2015, cuando no pudo refrendar la gubernatura, pero especialmente con Juan José Ruiz como dirigente estatal. Y peor le irá si dejan que el delegado Jorge Meade cumpla su meta de quedarse al mando ahora con "JJ" destituido. El enviado del CEN en vez de recomponer la democracia interna cayó en pleitos personales con Ruiz y en la tentación de rehacer aquí su fallida carrera, aunque de Querétaro conozca sólo la barbacoa. **APUNTADO.** Paul Ospital es de los pocos que levanta la mano por la dirigencia que le arrebataron momentáneamente a Juan José Ruiz debido a la auditoría que le hizo Jorge Meade. El dirigente nacional del Instituto Reyes Heroles y su extensión operativa en Querétaro, Héctor González Flores, le tienen bien echado el ojo al puesto y cabildean con muchos, pero deberán esperar el juicio con que Ruiz busca ser reinstalado y que seguramente ganará. **CAUTELA.** Este miércoles comparecen para su primer informe Mauricio Kuri y Guadalupe Murguía. Aunque son otros tiempos, sorprende y genera dudas la sencillez publicitaria y las apariciones en extremo selectas, siendo como es Kuri la principal carta del PAN para 2021. ¿Qué hubiera hecho el senador Francisco Domínguez cuando iba por la gubernatura? **OFEQ, OTRO GOLPE.** Este jueves será el concierto de clausura de la tercera temporada de la Orquesta Filarmónica de Querétaro (OFEQ) que marca la despedida del maestro Ludwig Carrasco como director titular. Aunque Carrasco había tenido ofrecimientos para dirigir otras orquestas, siempre las rechazó; no obstante, la oferta para la Orquesta de Bellas Artes coincidió con la constante falta de presupuesto en la OFEQ, lo que dificulta su labor en cuanto a repertorio e invitaciones a músicos destacados. Para Ludwig es un "hasta luego", pues no descarta volver a colaborar con los integrantes de la orquesta, ya que consolidaron una relación profesional más que cercana. Duro golpe (otro) a la OFEQ. **MÚSCULO.** Sin ruido, sutil, Redes Sociales Progresistas (RSP) camina a la meta de convertirse en partido, sumando incluso a exintegrantes de fuerzas como PRI, PAN, PVEM, PES, PRD, PT e independientes. En el primer intento de su asamblea constitutiva en Querétaro esta organización dirigida a nivel nacional por la familia de Elba Esther Gordillo logró el aval del INE al cumplir el requisito de los 3 mil militantes con un tanto más. El experredista Ulises Gómez contó con un cuerpo de delegados fuerte y nutrido, sin conflictos; siempre estuvo rodeado por ellos y con quienes se comprometió a conformar una sólida estructura partidaria operativa para el 2020, cuando seguramente quedarán constituidos como partido político. (DQ)

## EL ALFIL NEGRO

**TERRIBLE.** La violencia ya no respeta nada, esta madrugada un hijo baleó a su padre dejándolo al borde la muerte, lo que muestra el agresor, no solo quería matar a su padre sino que... tampoco tienen madre. (N 1)

## ASTERISCOS

**HOSPITAL PSIQUIÁTRICO ES NECESARIO.** Luego del suceso lamentable que ocurrió en los Arcos de la ciudad, es importante preguntar qué hace el Estado para brindar atención psicológica a los habitantes de Querétaro, pues son dos casos en un periodo corto. El secretario de Salud mencionó hace unos meses que no es necesario un hospital de enfermedades mentales; habrá que preguntarle nuevamente. El PRI presentará hoy una iniciativa para modificar el Código Penal y combatir la violencia contra las mujeres, un tema urgente dado el número de víctimas en la entidad al menos durante el último semestre. Veremos cómo reaccionan las otras fuerzas políticas a un tema tan delicado. **UNAQ Y AIQ CELEBRARON ANIVERSARIOS CON CARRERA ATLÉTICA.** La UNAQ celebró su aniversario 12 con la carrera atlética 'Aero Running', que convocó a poco más de mil 500 corredores que se sumaron al festejo, además de que se realizó en conjunto con el Aeropuerto Intercontinental del estado, que también celebró 15 años de existencia. Tras el disparo de salida, los participantes pudieron cumplir su ruta de tres, cinco, 10 y 15 kilómetros a lo largo del complejo aeroespacial. **CONVOCAN A CONSULTA CIUDADANA EN**

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

**EZEQUIEL MONTES.** A través del diario oficial, 'La sombra de Arteaga', el Municipio de Ezequiel Montes informa a los habitantes de la demarcación sobre los inicios de actualización del Programa Parcial de Desarrollo Urbano de Villa Progreso'. Por esta razón, queda abierta la Consulta Pública el 4 de diciembre de 2019 y se convoca a la ciudadanía para que participe con sus comentarios y sugerencias sobre las propuestas para dicho programa, además de invitar a la población a asistir al Foro de Consulta Ciudadana por desarrollarse ese mismo día a partir de las 09:00 horas en Lerdo de Tejada 28, Centro, en la localidad de Villa Progreso. (AM 8)

## BAJO RESERVA

**GOBERNADORES PANISTAS DESAPRUEBAN PRESUPUESTO.** Nos comentan que la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional, organización a la que pertenece el mandatario queretano Francisco Domínguez, está en desacuerdo con la integración final del presupuesto de egresos para 2020. La Goan dice que los gobernadores panistas mantuvieron siempre abierto el diálogo con la SHCP y al final se obtuvieron resultados positivos en rubros como participaciones, aportaciones y proyectos específicos, sin embargo, puntualizan que hubo recortes dramáticos en proyectos de construcción y de infraestructura, entre otros, con lo cual se frena el crecimiento económico y el desarrollo del país. **ABIGAIL ARREDONDO VA POR REFORMA AL CÓDIGO PENAL.** Hoy en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la coordinadora de los diputados del PRI en el Congreso local, Abigail Arredondo Ramos, acompañada de sus compañeros de fracción, nos dicen, presentará una iniciativa de ley con el fin de modificar varios artículos del Código Penal que permitan a nivel estatal combatir "las actitudes violentas en agravio de las personas del sexo femenino". Recordemos que la semana pasada el Inegi dio a conocer que el 71% de las queretanas han sufrido de violencia, motivo por el cual, nos comentan, es muy oportuna la presentación de dicha propuesta. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**EL RETORNO DE DON MARIO.** El obispo emérito, don Mario de Gasperín Gasperín, regresa -tras haberse retirado del cargo en abril del 2011, en el que permaneció 22 años-; ahora como administrador diocesano, hasta que el Papa Francisco nombre al obispo que encabezará la Diócesis de Querétaro ante la salida de Faustino Armendáriz, ahora arzobispo de Durango. Con 84 años y visiblemente más delgado, don Mario realizó la Profesión de Fe este sábado, ayer domingo ofició la misa en catedral, atendió a medios de comunicación y acudió a la comunidad de San Ildefonso, Colón; en donde -en la parroquia de Nuestra Señora de la Esperanza- presidió la eucaristía para celebrar la festividad de Cristo Rey. En 2003, de Gasperín emitió la polémica Instrucción Pastoral "Un católico vota así", en la que aseveró que un católico no puede votar por un partido o candidato que esté -entre otras cosas- a favor del aborto, la eutanasia, la manipulación de los embriones, las uniones homosexuales y los anticonceptivos; fue incluso denunciado ante la entonces PGR, por el partido México Posible. **De nuevo en Los Arcos.** Gran conmoción causó el viernes pasado, primero, el que otro joven haya subido a Los Arcos con la intención de quitarse de vida; luego, la dramática caída a más de 28 metros de altura... y, más tarde, la confirmación de su fallecimiento. El hecho en sí representa una desgracia que debe llevarnos a una profunda reflexión, más aún cuando hubo toda clase de vituperios hacia él en las ¿benditas? redes sociales y quienes decidieron grabar el emocionante momento para subir el video a estas; y quienes lo reenviaron una y otra vez. ¿Hacia dónde vamos como sociedad? **Anuncian cambio en municipio de El Marqués.** Que a partir de hoy, Mónica Guerrero Arellano, será la jefa de Gabinete en el municipio de El Marqués, en sustitución de Jaime Guevara Gómez. Ella formó parte del Consejo Ejecutivo de la Coparmex Querétaro y fue secretaria ejecutiva de Turismo en el mismo organismo. En 2018, se integró al equipo del gobierno municipal de El Marqués como directora de Economía y Relaciones Empresariales. (CQRO)

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

## FUEGO AMIGO / DE GASPERÍN, ADMINISTRADOR DIOCESANO

Reaparece Don Mario tras ser electo por el Colegio de Consultores de la Diócesis de Querétaro en calidad de administrador diocesano durante la sede vacante y hasta que el Papa Francisco designe al nuevo obispo, en sustitución de Faustino Armendáriz, hoy arzobispo de Durango. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**KURI ABRE CASA EN SAN JUAN DEL RÍO.** De regreso a Querétaro para buscar la candidatura al gobierno estatal, el todavía coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri González, que este miembro rendirá el primer informe legislativo-abrió su casa de ENLACE en San Juan del Río, acompañado del presidente municipal, su amigo y aliado Guillermo Vega Guerrero. En política lo que parece, es. Agua de San Juan para el PAN. (PA 1)

## LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

**EL REGRESO DE AGUILERA.** Luego de que la contraloría del estado no encontró elementos en sus contra, José Luis Aguilera Rico, se reincorpora al gabinete de Francisco Domínguez, esta vez no lo hará como secretario, pero sí en una posición sumamente cercana al mandatario estatal que pondrá a temblar a más de alguno de los que le “tendió la cama”, pues cuenta el perico blas que hay dos posibles posiciones que puede ocupar y ambas son cercanas, cercanísimas a la oficina del gobernador. Asesor o Coordinador, por ahí va. **Desafortunada declaración.** Parece que el señor gobernador Francisco Domínguez Servién, no ha entendido que la dinámica del país cambió, y que lo que otrora se arreglaba con “valentonadas” como salir a desconocer a la titular de Derechos Humanos, hoy le resta como líder de la CONAGO y como actor político, sin duda alguna Pancho sigue sin saber escoger sus batallas y sobre todo no ha medido que AMLO tiene la espada de damocles muy afilada en manos de Santiago Nieto Castillo. La vida es una tómbola... **Ochoa Valencia, “expía sus culpas”.** El polémico presidente “madreador” no podía dejar pasar la toma de posesión de Don Faustino Armendáriz en Durango, y fiel a su despilfarrador estilo, acompañó al vicario en compañía de se Secretario de Administración y supuesto sucesor Bernardo Ríos, no cabe duda los excesos son lo suyo. “Changos viejos no aprenden maromas nuevas”. **También en Colón hace aire.** Cuentan que en Colón también se está gestando un bloque opositor para limpiar el municipio de Alejandro Ochoa Valencia y todo lo que huele a él, TU COCH creo que le llaman, y quien encabeza dicho frente es Polo Bárcenas que como independiente les andaba poniendo un susto a Ochoa y sus huestes. Falta mucho pero también mucha es la animadversión que ha sembrado Ochoa y su equipo. **De refilón.** Nos enteramos que Don Armando Alejandro Rivera Castillejos, anda muy entretenido “nadando con tiburones”, ¿Será que se prepara para algo o mero jobi? **Feliz Cumpleaños Manuel.** El próximo día 29 cumple años el ex dirigente del PAN Manuel Espino, desde este espacio lo felicitamos por sus 50 y 10 y le deseamos mucho éxito ahora en su natal Durango “Buen Camino”. (PA)

## LELE

Red Latino 2019, otorgó a Querétaro tres importantes reconocimientos y Lele, la muñeca otomo fue la galardonada. La encargada de recibir dichos reconocimientos, Arq. Mariela Moran Ocampo, a nombre del gobierno y el pueblo de Querétaro, apuntó desde la sede, que estos premios son un reconocimiento los artesanos y a los pueblos originarios. Para Mariela Moran, coordinadora de Comunicación Social del Gobierno de Estado, el mensaje poderoso de esta campaña de Lele, se puede resumir en una palabra: Orgullo. (...) (N 1)

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

**PRIMER SUICIDIO EN EL ACUEDUCTO.** Deja Kuri coordinación del PAN en Senado. Mañana foro de empoderamiento femenino. Astudillo y Zapata para el V distrito federal. Bernabé debutta en la Mañanera de AMLO. *Sin red protectora, pero con redes sociales: Sabino.* **Alerta.** Este viernes se produjo el primer suicidio del que se tenga memoria en el Acueducto de Querétaro, sin que pudieran impedirlo nuestros cuerpos de auxilio y seguridad que hace un mes bajaron a otro hombre. Ambos casos, de acuerdo con lo trascendido, tuvieron como motivación crisis con las parejas sentimentales. Los hechos, ampliamente comentados y lamentados en las redes sociales, hicieron recordar el ofrecimiento de las autoridades capitalinas de establecer un sistema para impedir el acceso al principal monumento de la ciudad y el estado, algo que deberán coordinar con el INAH. El suicida, según personas que lo conocieron, era un venezolano de aproximadamente 28 años que daba clases de natación y fue abandonado por la esposa con todo y su bebé. En el incidente del 17 de octubre, con el otro joven que trepó a los Arcos, y el del viernes, hubo gran tensión social porque muchas personas reportaron a través de internet, en directo, todos los detalles, con el consabido cierre vial de un importante sector en horas de gran movimiento. A diferencia del primer caso, en el que los elementos de Protección Civil y Bomberos pudieron convencer al hombre, Ricardo "N" no aceptó ayuda y saltó de uno de las partes más altas, sufriendo numerosas fracturas que le causaron la muerte, oficialmente declarada después de las 22 horas del mismo día. Varios reportes ha habido en los últimos años de jóvenes que suben al Acueducto y caminan sobre su estructura por exhibicionismo, pero ya son dos hechos recientes en lo que se advierte ánimo de causarse daño. Hasta este 22 de noviembre en que se da ahí el primer suicidio, según nos confirmó el cronista de Querétaro, doctor Andrés Garrido del Toral. Quizá en alguna época lejana –en casi tres siglos de historia del ícono de la ciudad- pudo darse algo similar, pero no se ha encontrado registro. El tema de los suicidios en Querétaro, independientemente del lugar en donde han ocurrido, es sumamente preocupante. Hasta agosto ya iban más de 100 y el año pasado hubo 149, de acuerdo con declaraciones de la diputada Karina Careaga Pineda, presidenta de la Comisión de Salud de la Legislatura del Estado. Instituciones oficiales y privadas, medios de comunicación y la sociedad en su conjunto, debemos contribuir al análisis del fenómeno y en la búsqueda de alternativas para las personas, especialmente jóvenes, que renuncian a la vida. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810- Ya.** Que Mauricio Kuri deja la coordinación de la bancada del PAN en el Senado de la República para concentrarse en su propósito de ser candidato al gobierno de Querétaro. El miércoles 27 en el Teatro Metropolitano rinde su primer informe legislativo, junto con su compañera de fórmula Lupita Murguía. Va en su proyecto. **-¡PREEEPAREN!- Mañana.** Todo está listo para el foro de empoderamiento de la mujer convocado por la presidenta del Partido Querétaro Independiente, Concepción Herrera Martínez con la participación de destacados conferencistas, como Gicela Valdez, Maggie Lorca, Ramón Rivera, Fernando Avilés, Alfonso Guadarrama y la propia diputada Connie. De política, economía, derechos y más hablarán. Este martes a partir de las 8 de la mañana en el Club de Industriales, sin ningún costo para las interesadas. Doy fe. **-¡AAPUNTEN!- Arderá.** El quinto distrito electoral federal, el más nuevo, será muy competitivo. Desde ahora quiere ser candidato Ricardo Astudillo Suárez, regidor del Partido Verde Ecologista de México en Corregidora, en posible alianza con Morena. Pero el Acción Nacional podría lanzar al diputado local y ex presidente municipal Antonio Zapata Guerrero, una vieja carta, que tiene su clientela. Imagínese. **-¡FUEGO!- Viral.** Se llama el muy criticado Bernabé Adame el "youtuber" que participó en la mañanera del viernes pasado en el Palacio Nacional para elogiar, sin el menor pudor ni límites, al presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, en clara competencia con ese otro ente conocido como Lord Molécula. Por cierto, el tal Bernabé dice ser queretano. **¡Porca miseria!** (PA 2)



# Síntesis de información local

LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**